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/创新之城

! ! ! !“本是一枚典型的小资女，在上海机关单
位过着波澜不惊、现世安好的小日子。自两年
前凭着一腔热血，甩掉铁饭碗，开始了外人眼
中疯狂、折腾的创业生涯后，就朝着女汉子的
道路上狂奔不回头。”
这是丁佳的自我介绍。她创办的 !"#国

际英语，是基于青少年英语教育的“互联网教
室”，是一次典型的“互联网$教育”的探索。从
公务员到创业者，经历过资金短缺、人才短缺
甚至局面失控的种种过程，她却说，不要把创
业想得那么苦，做自己想做的，永远不会输。

解决!!"后"妈妈的痛点

%&'%年，丁佳在政府部门已工作近十年，
生活稳定，日子清闲。她却总觉得少了点什
么。儿子出生后，上海外国语大学英语专业出
身的她，特别想好好给儿子学学英文，却发现
没什么好办法，即便自己教，成效也不明显。
“很多 (&后妈妈对学英文是有‘记忆伤痕’
的，大部分都是哑巴英语、翻译式英语。更别
说二三线城市，很少有渠道提供优秀的英语
教学资源。”
丁佳想开始一段全新的旅程，她把目标

对准了青少年在线英语教育这个切口。“我
就是想解决 (&后妈妈的痛点。”在她的想象
中，无论是远在新疆克拉玛依的小学生，还
是生活在湖南一县城里的高中生，都能和在
美国加州的同龄人，每天使用同一套教材上
课，和国外学霸们交流学习上的问题；妈妈
们下班后，足不出户就可以陪孩子完成亲子
课堂……

辞职，读书，创业，还彪悍得拖着 )岁的
儿子，一头扎进全美 *+,-项目排名第一的
摩尔商学院，当起“美漂”……回想起来，丁佳
自己都诧异这一切是怎么发生的。

在美国，她参加了 ./0 1234567 723869

创业大赛决赛。(个商业计划被分成四组，每
两组选一赢取 %万美金。“校园创业大赛虽然
有些稚嫩，可感受到满满的激情。虽然我和搭
档的项目最终结果功亏一篑，离 %万美金仅

仅一步之遥，但虽败犹荣，参与了就很开心。”
放弃体制内的工作，丁佳从未后悔。“创业

带给我的感受更丰富，但这是两种不同的生活
方式，没有好坏之分。既然选择了，就要全力以
赴。”

用慢火!熬"教育这碗汤

这两年，在线教育很火，丁佳称自己无意
间步入了一个热门领域，各种资本神话每隔
一段时间就要上演。就拿同样是在线英语教
育的创业项目来说，广告贴得到处是，融资新
闻轰轰烈烈。但丁佳却有点“一意孤行”，她没
有采取资本喜欢的商业模式，而是想踏踏实
实做。“我也着急过，但教育这件事，急不来，
创业者首先要摆好心态，否则容易失去本
心。”

在线教育火热的背景下，大多数的同类
型创业者本质上做的都是教育产品“网络
化”，而非真正的用互联网思维重塑教育产
品。在丁佳看来，做教育领域的互联网创业，

必须首先回到“教育”的本质，“将传统教育中
的教学产品搬到网络上，只是简单的信息搬
运，而在线教育的变革是回归教育与学习的
本质，从学习者出发重塑教学过程和内容。
!":就是要将教学过程中的核心：师资、教
材、体系以及授课过程一起打包，用‘中央厨
房’的模式，借助互联网分发给全国学员。”
“中央厨房”的核心是集中产出的产品质

量过硬。与国内既有的一些在线英语培训机构
不同，!;:国际英语从一开始就坚持建立自己
的专职外教团队。其在菲律宾的外教中心受欢
迎的明星教师超过 <&&名。

所有外教入职前都要经过严格的笔试、
一个月的教材培训，并获得英国教育部的口
语考试合格证书，才能上岗执教。
“当初去菲律宾找教学点，对当地政策不

了解，走了很多弯路，付出了不少代价。菲律
宾最大的人才出口就是英语教师，他们在英
文上的师资力量很强，可以被我们好好利
用。”丁佳坚持建外教中心，自己在菲律宾一

待就是大半年，从选址、装修、招人、培训，几
乎每个过程都亲力亲为。“它就像我的另一个
孩子，看着它一点点成长，那种满足感不可替
代。”

外教上课随时随地

在 !":国际英语，通过在线系统，选择
老师、教学时间，每周固定 %)分钟与外教一
对一面对面聊天。这种方式全部靠口碑传播，
三年下来，慢慢积累了不少忠实用户。
但丁佳想做的不止这个。“传统教育机构

也想拥抱在线教育，但是与现有的教学体系、
师资、招生都产生冲突，我们在其中可以起到
作用。”

!":国际英语提出“互联网教室”的解决
方案，将互联网教室植入到现有的传统教学
机构中。经过简单且标准化的改造后，变身后
的互联网教室能够完成学员外教实时真人授
课，课堂过程中抢答互动，以及课后线上作业复
习等，而这些都是依托教室内各种联网的教学
设备完成。“互联网教室”如同一个个管道终端，
将后端中央厨房的教学产品源源不断地输送
到课堂，输送给学生。

丁佳想按照自己的想法，坚定地走下去。
从商业上说，她的模式不一定能成功，可从英语
学习的本质来说，她的办法更有成效，更适合长
期坚持。“我喜欢跟家长交流，当他们说，孩子在
!":取得进步，或者说有哪里需要改进，都觉
得很开心。”

经过了早期创业的阵痛期，丁佳也显得
更加从容。“很多人说，创业太苦，尤其对女人
来说。我就不想把自己搞得惨兮兮的。再忙，
也要经营自己的生活。再忙，也要陪伴孩子成
长。以前，我常常很焦虑，逼着自己努力工作，
时常缺乏安全感，因为那时我觉得，没钱一定
不会幸福。现在，我学会了放缓脚步，欣赏生
活，享受创业过程中的一切喜怒哀乐。我更要
坚强，要有强大的内心，要有任凭时间流逝，
不会磨折和屈服的信念。”

本报记者 叶薇

! ! ! !倒得了时差，劈得了叉；搬得动
重物，加得了晚班；做得了战略，谈
得了 !0；烧得好菜，做得好家务
……眼前这个一身旗袍、身姿曼妙
的女人却说自己只有一个词可以形
容，就是“女超人”。
上海女人武秋萍，曾在航空公

司做了 (年空姐，对服务异常敏感
的她，决定要做一个高端定制衬衫
品牌，在各种酷炫的商业模式眼花
缭乱的当下，她却只想在这一个细

分门类里深耕细作。

创业是
为了满足!好奇心"

武秋萍是个很有想法的人。当
空姐时，她满世界跑，看腻了风光，
却对机舱里的乘客很感兴趣。“我喜
欢观察各种不同的人，他们要飞去
什么地方，从事什么职业，我蛮好奇
的。”慢慢的，空姐这份工作已经不
能满足她的好奇心，她的好奇不是
“世界那么大，我想去看看”，而是
“人生那么短，还能有什么新鲜活
法。”
最多时，她持有 =本护照。最夸

张的一次，从上海出发，飞了凯恩
斯、伦敦、温哥华。一个月，身处四
洲。周围非飞行圈的朋友艳羡不已。
“我却问自己：每天工作的重复度是
如此地高，世界发生的一切都似乎
与我无关，我是要用这份工作来填
充我未来所有的岁月吗？”
她选择换一种生活，离开航空

公司到一家信托公司工作，每日八
点前在朋友圈与大家分享“秋萍早
讯”，记录金融圈的各大新闻，这一
坚持，就是两年。以至于很多人猜
测，她是个金融自媒体。也因为这个
早讯，她认识了很多金融圈的朋友。
这一跨界没过多久，她下定决

心辞职创业。“记得去年，我去陆家
嘴的 *>0为朋友买礼物，在一楼的
某家欧洲大牌店，我看中了一款衬
衫，那里所有衬衫的售价在 =&&&元
至 ?&&&元，可我看着总觉得哪里不
对劲，顺口问了接待，她眼一白，傲
慢地告诉我，他们家衣服的版型就
是给老外设计的，中国人根本穿不
了，必须得改，他们提供免费修改服
务。我不明白，为什么我现在愿意花
)&&&元买件衬衫，要接受服务员的
白眼，买来的还是一件必须改了才
合身的衬衫？或是不去修改，让这种
不合身成为品牌的‘个性调调’？”
武秋萍跟朋友一聊，发现这并

不是个人感受，很多朋友都有类似
的困惑。她找到了切入口，找到了满
足好奇心的新方式。

!全能选手"

靠服务积攒人气
武秋萍想做适合中国人的高端

定制衬衫，她想得清楚，行动更坚
决。租办公室、装修、布置；做网站自
己做美工和布局；每一件产品从上
门服务、设计到发货，也都是她自己
在完成……她给自己的事业取名
“衬衫工房”。

朋友对她的评价是“感染力和
执行力超强”。“我喜欢琢磨事情，一

旦想好了就开始干，很少犹豫。开始
很孤单，过程很快乐。”她闪着大眼
睛，流露出自信神采。
那时的她，被朋友笑话，被家人

纵容。她从小就喜欢布料，闯入服装
领域其实并不突然。她研究衬衫的
面料已经到了“走火入魔”的地步。
“随便一件衬衫，我只要摸一下，就
能分辨出它的密度、织法，甚至是多
少支数的，我都一清二楚。”
作为一个闯入定制行业的“行

外人”，她认为自己想要做的衬衫，
必须从方方面面体现品味和个性。
“除了提供媲美一线奢侈品的产品
品质外，我更融入了头等舱的服务
理念。”
“衬衫工坊”在上海地区率先开

通了上门服务，每一个上门量体师
的录用条件，都和空姐相当。“通过
内部的礼仪考核，才有资格成为一
个合格的出勤量体师。”在武秋萍看
来，她提供的服务，不仅是让顾客购
买感受很愉悦，更要提供意见，“衬
衫怎么搭配比较好，哪种场合适合
穿哪种款型，袖口、领口有哪些需要
注意的地方……我们都要给出专业
意见。”
“衬衫工坊”提供 =种价位的产

品系列，超 @&&款面料，除基本的领
口、袖口款式的选择，更对领座、门

襟做了更具个性化的设计。在她看
来，没有不美的体型，如何找到适合
自己的才最重要，而“量体师”提供
的就是这种服务。“我希望‘衬衫工
坊’不仅是衬衫提供商，也成为客户
的形象管家。”

先把一件事
!做到极致"

这么一个细分领域的小小创业
项目，发展异常迅猛。她在金融行业
的工作履历起到了很好的推广作
用。“很多金融圈的男士不差钱，对
品质有很高的要求，却不知道如何
挑，也不知道去哪里才能挑到适合
他的衬衫。”
靠着朋友圈口碑积累，“衬衫工

坊”积累了一批稳定的客户。“大家
都认可了衬衫的品质，朋友推荐朋
友，现在越来越有声色。”武秋萍自
信地说。有时候，她也作为量体师
“出勤”，“除了谈天说地，我更喜欢
客户挑战我的专业知识。每当我对
衬衫的专业度得到客户的肯定，每
当我们的衬衫被客户拿来当作聊
资，我都觉得是一种骄傲。”

也有人认为她创业的门类太
窄，“为什么不再做点别的呢？”面对
这样的质疑，武秋萍却说，“对别的
东西，我没有把握能做到最好。我希
望把衬衫的品质做到极致，希望真
正做出中国的原创品牌。国家正在
推‘中国制造 %&%)’的战略，我要在
一个细分领域真正做出‘上海制造’
的竞争力。”

本报记者 叶薇

从公务员到创业者，从小资女到女汉子

丁佳：打造青少年“互联网教室”

武秋萍：用空姐服务卖衬衫
做高端定制原创品牌


